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AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO  1 

 2 

Câmara Técnica de Comunidades Tradicionais (CTCT/CBHSF) 3 

Data: 08 de novembro de 2024 4 

Local: Novotel – Salvador/BA 5 

Horário: 09h às 18h 6 

 7 

Participantes: 8 

Nome Instituição  
1 José Maciel Nunes de Oliveira Presidente do CBHSF 

2 Ângela Damasceno Colônia de Pescadores Z-12 

3 Fernanda Cristina Oliveira AFAF – Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte 

4 Wilson Simonal dos Santos Piscicultura Itaparica 

5 Manoel Uilton dos Santos Povos Indígenas – Tuxá Rodelas 

6 Vilma Martins Veloso 
FEPAMG – Federação dos Pescadores e Aquicultores do 

estado de Minas Gerais 

7 Xifroneze Santos Quilombo Caraíbas 

8 Ana Marinho Silveira UFRPE – Universidade Federal Rural de Pernambuco 

9 Deivi dos Santos Nascimento Antônio Paiva dos Santos - Pesca 

10 Josinaldo Ribeiro da Silva FUNAI – Fundação Nacional dos Povos Indígenas 

CONVIDADOS/DEMAIS PARTICIPANTES 

11 Manoel Vieira de Araujo Junior Agência Peixe Vivo 

12 Luciana Khoury Ministério Público do estado da Bahia 

13 Thirza Santos Tanto 

 9 

1. Abertura e verificação de quórum 10 

Após a verificação do quórum, o Coordenador da CTCT, Sr. Manoel Uilton, abriu a 11 

reunião, deu as boas-vindas aos presentes e saudou a presença do Sr. José Maciel.  12 

 13 

2. Aprovação da ajuda-memória da reunião realizada nos dias 13 e 14 de março de 14 

2024 em Brasília/DF 15 

A ajuda-memória foi colocada em tela e sem manifestação dos presentes acerca de 16 

ajustes, foi aprovada por unanimidade. 17 

 18 

3. Informes 19 

Inicialmente, o Sr. Manoel Uilton fez uma atualização sobre a situação do Riacho da 20 

Serra Branca e as ações realizadas pela FPI na região. Disse que a CODEVASF já havia 21 

lançado um edital para a contratação dos estudos necessários para viabilizar a solução 22 

do problema e que o Governo do estado já está tomando algumas providências. O Sr. 23 

Maciel Oliveira, em complementação, disse que o CBHSF está em tratativas com a 24 

CODEVASF. Em seguida, falou sobre a situação da inadimplência na bacia e que os 25 

custos do CBHSF necessariamente terão que ser reduzidos em 2025, inclusive de 26 

reuniões. Falou sobre a proposição da ANA a respeito da nova metodologia de 27 

boletagem e disse que caso isso se concretizasse, poderia gerar prejuízo ao andamento 28 

das ações do CBHSF nos próximos anos e aumentar a inadimplência. Disse que o CBHSF 29 

irá agendar uma reunião com a ANA para tratar sobre o assunto. Falou também sobre 30 
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tratativas com Eletrobrás sobre a necessidade de investimentos em projetos prioritários 31 

do CBHSF. O Sr. Wilson Simonal demonstrou preocupação com os projetos que já estão 32 

em andamento, citando o caso do projeto em parceria com a UNEB. O Sr. Maciel 33 

Oliveria disse que os compromissos já assumidos deverão ser mantidos. A Sra. Luciana 34 

Khoury disse que já estava em tratativas com os Promotores de Justiça dos estados da 35 

bacia sobre a questão da boletagem e da inadimplência. O Sr. Deivi Oliveira falou sobre 36 

uma matéria publicada no G1 a respeito da crise climática no Brasil e o aparecimento de 37 

zonas áridas no Nordeste. Além disso, a matéria fala sobre uma denúncia sobre o 38 

loteamento político da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico – ANA e a 39 

nomeação de pessoas sem competência técnica para o exercício de funções na 40 

Diretoria Colegiada da instituição. Após isso, o Sr. Manoel Uilton fez um balanço sobre 41 

suas ações no seu período na FUNAI e no seu trabalho atual, no MPI. Falou sobre as 42 

intenções do Ministério na gestão atual. O Sr. Maciel Oliveira disse que ações 43 

importantes para os povos indígenas deverão ser realizadas em parceria com o MPI, 44 

uma vez que o CBHSF se encontra à disposição. O Sr. Manoel Uilton disse que está em 45 

tratativas para a criação de um GT interministerial para a realização de discussões de 46 

pautas relevantes para os povos e comunidade tradicionais. Falou também sobre um 47 

projeto de lei que está sendo discutido para transformar o rio São Francisco em sujeito 48 

de direito e que sugeriu a deputada Célia Xacriabá que inserisse na proposta um 49 

percentual do valor da cobrança pelo uso dos recursos hídricos a ser destinado 50 

exclusivamente aos povos e comunidades tradicionais. O Sr. Maciel Oliveira disse que a 51 

proposta necessariamente terá que alterar a lei 9433/1997 e que isso pode ser 52 

temeroso em razão das várias propostas que já existem para alterações dessa lei. 53 

 54 

4. Levantamento de informações acerca dos Povos e Comunidades Tradicionais na 55 

bacia do rio São Francisco (Profa. Ana Marinho) 56 

A Profa. Ana Marinho iniciou sua apresentação sobre o levantamento já realizado por 57 

sua equipe na UFRPE. Falou sobre a dificuldade para a obtenção de dados confiáveis. O 58 

Sr. Wilson Simonal falou sobre a dificuldade de diferenciação entre território, povo e 59 

comunidade. A Sra. Ana Marinho solicitou o apoio dos membros da CTCT para que 60 

sejam enviados os dados existentes que seja de conhecimento deles para que seja 61 

produzido um material com informações mais robustas para ser entregue no final da 62 

atual gestão do CBHSF. A Sra. Ângela Damasceno parabeniza o esforço realizado e disse 63 

ser muito importante que exista um diagnóstico dos povos e Comunidades Tradicionais 64 

existentes ao longo da bacia. O Sr. Manoel Uilton sugeriu o acesso ao site do SESAI que 65 

possui muitas informações relevantes. A Sra. Luciana Khoury disse ser importante que 66 

se busque parcerias para a realização desse diagnóstico. A Sra. Ângela Damasceno irá 67 

minutar um ofício para ser encaminhado a DIREC solicitando a inserção da elaboração 68 

de um diagnóstico dos povos e comunidades tradicionais no escopo dos trabalhos de 69 

atualização do Plano de Recursos Hídricos da bacia do São Francisco. O Sr. Wilson 70 

Simonal e a Sra. Xifroneze Santos irão mobilizar as lideranças para atualizar as 71 

informações sobre o quantitativo de territórios e comunidades existentes na bacia do 72 

rio São Francisco. 73 

 74 

 75 

 76 
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5. 77ª reunião da Sociedade Brasileira para Progresso da Ciência – SBPC (Profa. Ana 77 

Marinho) 78 

A Profa. Ana Marinho falou sobre a realização do evento em Recife entre os dias 13 e 19 79 

de julho de 2025, sugeriu que a reunião da CTCT presencial que deverá ocorrer em 80 

2025 seja durante as atividades da SBPC e que será importante que a Câmara se faça 81 

presente nesse importante evento. Disse que os custos do CBHSF se resumirão ao 82 

deslocamento e estadia dos membros da CTCT que puderem participar. 83 

 84 

6. Expedição do Rio Grande/BA – resultados e encaminhamentos (Sra. Fernanda 85 

Oliveira) 86 

A Sra. Fernanda Oliveira fez sua apresentação sobre a expedição, parcerias realizadas, 87 

situação dos pescadores e falou sobre a preocupação constante das comunidades com 88 

relação a criação de PCHs na região. A Sra. Luciana Khoury disse que essas iniciativas 89 

são importantes e precisam ser replicadas. O Sr. José Maciel parabenizou o trabalho da 90 

Sra. Fernanda Oliveira a frente da APA. 91 

 92 

7. Tratativas sobre o Programa de Fomento à Gestão Ambiental e ao 93 

Etnodesenvovimento dos Povos Originários e Comunidade Tradicionais da bacia do 94 

rio São Francisco (Sr. Manoel Uilton) 95 

O Sr. Manoel Uilton fez esclarecimentos a respeito do programa, disse que o mesmo já 96 

está sendo iniciado e que a parceria com o CBHSF será importante para o 97 

desenvolvimento das ações. O Sr. Manoel Uilton disse ter conhecimento de demandas 98 

dos indígenas e quilombolas, mas que ainda sente falta de propostas mais concretas do 99 

seguimento da pesca. A Sra. Fernanda Oliveira disse que a prioridade na região dela são 100 

ações relacionadas a melhorias na qualidade e quantidade de água. Após alguns 101 

debates, o Sr. Manoel Uilton sugeriu que os Ministérios do Governo Federal (MPI, MDA, 102 

MIDR, MMA, MPA, MTE, MEC, MINC), além do CBHSF, possam realizar Acordos de 103 

Cooperação com as Instituições de Ensino e Pesquisa para viabilizar o programa. 104 

 105 

8. Atividades a serem realizadas ainda em 2024 106 

Devido a agenda de compromissos dos membros da CTCT e a aproximação do final do 107 

ano, foi definida apenas a realização de uma reunião virtual no dia 09 de dezembro às 108 

14h. 109 

 110 

9. Planejamento de reuniões e atividades em 2025 111 

Após debates, ficou definido que as propostas e contribuições de atividades para 2025 112 

deverão ser enviadas até o dia 08 de dezembro. A Sra. Fernanda Oliveira sugeriu a 113 

realização de levantamento do quantitativo de pescadores artesanais na bacia. Também 114 

se dará continuidade ao diagnóstico debatido anteriormente e o Sr. Manoel Uilton fará 115 

os esforços necessários para a criação do GT interministerial. 116 

 117 

10. Assuntos gerais 118 

O Sr. Manoel Uilton disse ser fundamental se rever a divisão fisiográfica da bacia, 119 

alterada durante a última revisão do Plano de Recursos Hídricos, uma vez que a divisão 120 

atualizada trouxe impactos negativos aos povos. Disse também que irá solicitar ao 121 

CBHSF informações sobre todos os projetos voltados às comunidades tradicionais 122 
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financiados pelo CBHSF, desde 2013, e a apresentação dos valores destinados a esses 123 

projetos por região fisiográfica. A Sra. Luciana Khoury disse ser importante que os 124 

editais do CBHSF passem necessariamente pela CTCT para as devidas contribuições, 125 

antes de sua publicação. A Sra. Ângela Damasceno irá minutar um ofício a ser destinado 126 

a Diretoria do CBHSF com a proposta que 30% do valor arrecadado com a cobrança seja 127 

destinado a ações e projetos que beneficiem os povos e comunidade tradicionais. A Sra. 128 

Fernanda Oliveira sugeriu a elaboração de cartografia social da pesca artesanal ao logo 129 

da bacia do São Francisco. Também ficou definido a criação de um GT para avaliar e 130 

priorizar demandas resultantes dos seminários indígena, quilombola e da pesca 131 

artesanal. A Sra. Luciana Khoury solicitou que a CTCT apoie os desdobramentos das 132 

ações da FPI e que isso poderá fazer parte do diagnóstico que se pretende elaborar. Em 133 

seguida, deu mais alguns informes sobre a FPI e seus desdobramentos e falou sobre a 134 

questão dos covos no seguimento da pesca na região do baixo São Francisco. Por fim, a 135 

Sra. Luciana Khoury solicitou o envio dos municípios da bacia para a elaboração de 136 

mapa, atendendo a um pedido do Sr. Manoel Uilton. 137 

 138 

11. Encerramento 139 

Sem mais assuntos a tratar, a reunião foi encerrada. 140 

 141 

 142 

Salvador, 08 de novembro de 2024 143 
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Manoel Uilton dos Santos 
Coordenador da CTCT 

Rita Paula dos Santos Ferreira 
Secretária da CTCT 
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